



# HERALDO de GERONA

PERIODICO DE AVISOS Y NOTICIAS

PROPIETARIO: D. JAIME ROURE Y PRATS

Jueves  
8 enero

## EX<sup>MO.</sup> SEÑOR DON PRÁXEDES MATEO SAGASTA

Estamos verdaderamente de luto.

El ilustre, el insigne, el indiscutible jefe del partido liberal dinástico ha muerto, dejándonos á todos los que le amábamos, á todos los que con tanta fé le seguíamos y con tanta confianza le obedecíamos, en un dolor profundísimo.

Con él perdemos al maestro, al amigo, al director, al guía, y perdemos mucho, no solo como soldados de su bandera, sino como españoles, porque para España es una desgracia grande la muerte del señor Sagasta.

Antes de ayer por la mañana, cuando leyendo una cariñosa carta que con fecha 3 del actual tuvo la bondad de dirigir á nuestro querido amigo el propietario de este periodico, mirando aquella firma temblona, de anciano, pensábamos en su salud, y, temerosos, amedrantados del desenlace que su reciente recaída ha tenido, hacíamos votos para que Dios nos lo siguiera conservando, llegó á nosotros la triste nueva de su muerte, y hoy, cuando pasadas algunas horas escribimos estas líneas, que por la falta de méritos para ello primero, y por la emoción que sigue dominándonos despues, han de resultar muy mal pergueñadas, frente á aquella misma firma, que parece decirnos muchas cosas, no dejamos de exclamar: ¡Que desgracia!... ¡Que inmensa desgracia!

No ha muerto joven, es cierto, era ya anciano, pero podía, debía haber vivido más para bien de todos. Y á buen seguro que así hubiera sucedido (á lo menos nuestro cariño nos lo hace creer) si no hubiese sufrido tantas amarguras, sinsabores tantos, en su larga carrera política. Resistió lo que pocos, acaso lo que nadie, cuando nuestros desastres coloniales; se mostró animoso infundiendo valor á los demás en todas las adversidades; sostuvo con tesón las luchas que le proporcionaban los que más gratitud le debían; pero, hombre al fin, por escepcional que fuese, se ha rendido á tantas contrariedades y disgustos y nos ha dejado en este mundo para volar á otro desde donde pueda contemplar nuestra horfandad y acaso el remordimiento de muchos que pagaron sus bondades con ingratitudes.

Como no nos queda ya más que llorar su muerte, llorémosla y pidamos á Dios como consuelo de esta tremenda adversidad que contenga las tempestades á que, como consecuencia de la misma, parece que estamos abocados.

Y descubiertos ante su cadáver digámosle con todo fervor: ¡Descanse en paz!

La historia de don Práxedes Mateo Sagasta es la de España en la segunda mitad del pasado siglo. Nacido en Torrecilla de Cameros (Logroño) en 1827, estudió la carrera de ingeniero de caminos con aprovechamiento, distinguiéndose entre sus compañeros por la fogosidad del temperamento y la viveza en el pensar y en el decir.

En aquel año 54, famoso porque surgieron á la vida pública hombres como Cánovas, Castelar, Martos, Vega de Armijo y otros prohombres no menos conspicuos, la mayoría de los cuales ya no existen, empezó su carrera política Sagasta. Presidente de la junta revolucionaria de Zamora, en cuya provincia servía como ingeniero, eligieronle los zamoranos su diputado en las constituyentes que se proponía remozar los destinos de la nación. En las cortes sentó plaza de orador incansable, polemista audaz, impugnador ardoroso. Los progresistas saludaronle como una esperanza, los moderados como uno de sus mayores enemigos. Peleó en el Parlamento y en la prensa con ejemplar actividad y empuje á prueba de contratiempos. Conspiró cuando la lucha legal se hizo imposible. Heredero de la personalidad política de Calvo Asensio, á quien sucedió en la propiedad y dirección de *La Iberia*, evangelio del progresismo, fué desde el célebre banquete de los Campos Elíseos, avanzada de la Revolución, el hombre civil de los partidos radicales. Condenado á muerte en 1866, al fracasar la intencionada del 22 de Junio, su tenacidad en dar la batalla y derrotar á los partidos reaccionarios acreció por la inminencia del peligro en que vió su vida.

En los comienzos de su carrera, al abandonar las matemáticas por la política, tuvo en grandes dosis, y lo derrochó constantemente, el entusiasmo, el fuego, el fervor de los sectarios. Era liberal, y como por la libertad luchaban pocos, cada uno de estos pocos se agigantó para suplir su cantidad numérica con la cantidad inmensa de su valer intelectual. Peleábase sin descanso y sin tregua y sin cuartel, y en la cámara popular llegó el gobierno á sentirse molestadísimo por la crudeza de los bruscos é incansables ataques de Sagasta, el cual, según frase de O'Donnell, «discutía con apóstrofes y argüía con cargos irrefutables é imprevistos.»

Fiel á la Revolución, fiel á la Regencia del duque de la Torre, de quien fué alma y brazo, fiel á la monarquía democrática del infortunado Amadeo de Saboya, no le rindieron las intrigas ni le cansaron las males artes con que le combatieron sus émulo, ni las mayores calumnias en su daño inventadas. Volvió al poder en 1874, tratando de curar al país las enormes heridas que le infirió la demagogia triunfante, de impedir el avance de las fuerzas carlistas que dominaban el Norte y el Centro y parte del Este, y de mantener en las Antillas y Oceanía la integridad del territorio y el honor de la bandera.

Memorable será siempre su campaña oposicionista durante el primer periodo de la Restauración. Tuvo á raya al gobierno en sus tentativas reaccionarias, reorganizó las huestes liberales y levantó el espíritu público, decaído por las últimas revueltas.

Dotado de una perspicacia maravillosa, de una intuición de primer orden, no acentuó su oposición al señor Cánovas para sucederle tan pronto como los más impacientes de sus amigos apetecían; esperaba su hora, y su hora llegó.

El señor Sagasta, rodeado por hombres de valer y de prestigio, procedentes, como el señor Montero Ríos, del radicalismo de la revolución; como el señor Alonso Martínez, de la Unión Liberal; como González (don Venancio), del progresismo histórico, reanudó sin vacilaciones la tarea en que la Restauración le detuvo, dictando medidas protectoras de la riqueza, facilitando la tramitación de los negocios, queriendo poner todos los ramos de la administración á la altura y en el rumbo aconsejado por las necesidades generales y por las exigencias de la opinión.

En los tres años que fué jefe del gobierno vió surgir á su alrededor una verdadera nube de ambiciones desatentadas y de osadías inexplicables. Creyeron muchos de los que en la oposición se acogieron á su inspiración y aceptaron su jefatura, fácil y hacedero erigirse en jefes sueltos de otros tantos partidos, muy liberales; muy demócratas, con la pretensión de sustituir al señor Sagasta en los consejos de la corona.

Tampoco, enfrente de estos enemigos, quiso el señor Sagasta mostrarse intransigente. Conocía bien á los hombres, y sabía lo que darían de sí. Dimitió, y la flamante coalición de sagastinos desleales, de republicanos vergonzantes y de moderados arrepentidos, gobernó... tres meses, cayendo estrepitosamente, desacreditada.

Tornó á robustecer sus filas, á estudiar de cerca las necesidades de la nación y las reformas que convendría plantear en sazón y tiempo, y á colaborar con su palabra poderosa en la labor de las cortes últimas de la restauración. La muerte del rey puso al señor Sagasta en el mayor aprieto de su vida política, motivando el arranque de abnegación mayor que á un gobernante puede pedirse.

El jurado y el sufragio universal fueron, aparte de otras secundarias, las creaciones del señor Sagasta. En su gobierno encontraron eco grandes iniciativas, y por él llegó Barcelona á celebrar su gloriosa exposición, que fué la consagración del despertar de España, sancionado y festejado por las escuadras extranjeras reunidas—por primera vez en la edad moderna—en honor de un pueblo generoso, que reclamaba para el presente y para el porvenir el puesto que de derecho le corresponde...

Recientes están los acaecimientos de los cercanos años en los cuales turnaron en gobernar liberales y conservadores. Para juzgarlos es pronto, y no ha de ser quien los juzgue la generación presente.

La intervención tenida en ellos por el señor Sagasta, notoria es y puntualizada por hechos que todos conocemos... Cuando una mano criminal puso fin á la vida del señor Cánovas del Castillo, España entera puso los ojos en don Práxedes Sagasta, y nuevamente, como al morir Alfonso XII, recibió el poder en circunstancias azarosísimas, hallándose con dos guerras coloniales y los vislumbres de una guerra extranjera. Cuanto trabajó por impedir lo que desgraciadamente sucedió, Dios y él lo sabían. Momentos de pasajero respiro hubo en que se creyeron vencidas las rebeldías y conjurado el conflicto yanqui. Aquellos momentos resultaron quimeras; el conflicto estalló; provocados á la guerra, ésta devoró rápidamente hombres, territorios, tesoros y cuanto teníamos.

Imposible detener la racha de males sobre nosotros desatada; pero Sagasta intentó, procuró abrirle, yendo á una paz que si nos dejó pobres é inermes, era unánime aspiración del país.

## COSAS DEL DÍA

(Servicio especial de Heraldo de Gerona)

A ver si mañana... a ver si mañana...  
Y hoy lo mismo que ayer.

Decididamente los marroquíes no quieren darnos gusto. Nos hubiera convenido á los periodistas que la cosa hubiese ido de veras, que la guerra no fuera una guerra de opereta, sino una guerra de cuerpo entero, que hubiesen menudeado los choques sangrientos, que los insurrectos se hubiesen apoderado de las principales ciudades del imperio, y que como complemento y apoteosis, hubiese venido la intervención extranjera, con grandes desembarcos navales, con fuertes desembarcos, ya para apoyar al sultán, manteniendo el *statu quo*, ya para hacer el consabido reparto. Y más que á los periodistas, hubiese convenido á las empresas periodísticas, que ya han hecho gastos de consideración, sin esperar á ver si el teatro de la guerra era el teatro Real, ó el teatrillo Romea, por mor de la competencia, para que otros no se adelantaran.

Y nuestro gozo en un pozo. Después de aquella despampanante noticia de la derrota de las tropas del sultán, que quien sabe si solo sería una pequeña sorpresa sin consecuencias, no ha ocurrido otra cosa digna de mención, merecedora de una gacetilla de cuatro líneas. Esto se va pareciendo á la horrible catástrofe del polvorín de Carabanchel, que llenó las calles de Madrid de veudadores de *Extraordinarios* y... mató seis ovejas aburridas.

Ya sé yo de una empresa periodística que ha tratado muy en serio de dedicar una fuerte cantidad á subvencionar al Padre de la burra para que dé impulso á la insurrección.

Todos los días, como digo al principio, se espera á que mañana vengan noticias sensacionales. A ver si mañana... Y nada, los corresponsales más ó menos literatos no telegrafían más que lo que hay; cerato simple.

El público se va ya causando de la broza literaria de los periódicos, por más que se aderece con letras gordas y epígrafes sugestivos. Casi lee con más interés el rabo del asunto Humbert, que se está desollando.

Y hago punto por hoy en lo de Marruecos.

A ver si mañana....

JOSÉ DE MADRID.

Madrid 5 enero 1903

### El pensamiento del marqués del Vadillo

Bajo este mismo título publica *El Economista* una entrevista con el señor ministro de obras públicas, cuyas declaraciones reproducimos á continuación:

«No entiendo—habla el señor marqués del Vadillo—qué deben hacerse pomposos anuncios que pudieran merecer la censura del clásico *non fumum ex fulgore...*», sino que el administrar bien debe constituir la primera de las aspiraciones en que se inspire un programa ministerial.

Estoy dispuesto á recoger las aspiraciones de la opinión pública que se manifiestan en la Prensa diaria y en las Revistas técnicas, expresión de los dos elementos de la vida nacional, que en este centro, por su índole, más que en otro alguno, deben tenerse en cuenta.

Me propongo estudiar las conclusiones de los Congresos agrícolas nacionales y extranjeros, y partir de ellas para futuros proyectos de ley que presentaré á las Cámaras.

Me preocupo de fomentar las obras públicas como fuente de riqueza y medio de hacer frente á las crisis obreras.

Hay que dar impulso á las industrias nacionales, como medio de recabar nuestra independencia económica, base y complemento de nuestra grandeza internacional,

dentro de la que únicamente pueden desenvolverse en buenas condiciones las industrias y el comercio, vengos de nuestra riqueza pública.

Entiendo que deben ser objeto de estudio preferente, como medio principal y poderoso de llegar á nuestra reforma agraria, el crédito agrícola y la llamada política hidráulica, que tan brillantes precedentes cuentan en esta casa. Por esos caminos se ha de procurar á nuestros labradores el capital y el agua, que es otro y más fecundo capital.

Por último, me preocupo también especialmente de las leyes sociales personificadas en el que se llamó Instituto del Trabajo, y han de ser el complemento de toda labor en este centro, donde, si radican las fuentes de riqueza para el trabajo productivo, importa mucho dignificarlo, para que la codicia del interés no venga á confundir con una de tantas la máquina humana.

La organización de todo esto, y, sobre todo, aplicaciones dentro de una marcha administrativa ordenada, ofrecen motivo abundante para la actividad de un ministro que, como yo, llega sin prejuicios de ningún género, y sólo puedo ofrecer el factor modesto, pero absolutamente necesario, de una buena voluntad decidida para el trabajo.»

—Dios sobre todo!

## CATALUÑA

(de Las Noticias)

Bañada por las espumas del mar que bate su orilla; con prados que la esmeralda su intenso verdor envidia; con sus gigantes montañas que las nubes desafían y sus valles y sus bosques que cien ríos acarician; con sus fabriles ciudades y pintorescas masías, donde el trabajo incesante nuestra raza dignifica, de España la madre Augusta de tan hermosas provincias, CATALUÑA será siempre por lo noble y por lo rica, el orgullo de la madre y la reina de las hijas.

Templan los rayos de fuego del sol, que la fecundizan, ráfagas consoladoras de frescas y dulces brisas, que llegan embalsamadas hasta sus playas marinas, dando salud y contento al pecho que las respira. En su laborioso suelo, tierras, fábricas y minas, recompensan generosas al hombre que en ellas fia, y por las gotas que pierde del sudor que le fatiga, espléndidas le devuelven cuanto anhelante codicia.

Cuando en las noches de estío, del Tibidabo en la cima, se contempla á Barcelona, como sultana rendida, durmiendo profundo sueño entre luces que titilan semejando las estrellas que en el alto cielo brillan, el pensamiento se eleva, el corazón se extasia, y ante cuadro tan sublime dobla el mortal la rodilla, porque las obras de Dios se adornan y no se explican.

De sus hermosas mujeres los negros ojos cautivan; el intenso amor subyuga, enamora la sonrisa; y en sus virtudes encuentran, cuantos persiguen la dicha, el modelo ambicionado de la madre de familia.

La mano del que sucumbe al peso de la desdicha y se extendió temblorosa, jamás se quedó extendida; que CATALUÑA es humana,

generosa y compasiva: con los humildes, humilde, con los altivos, altiva.

Donde su deber la llama jamás se mostró dormida, y si el peligro se acerca su valor se multiplica; que por amor á la patria, que á los hombres diviniza, CATALUÑA dará siempre *cuerpos, almas, bienes, vidas.*

I. GUASP.

Barcelona, enero 1903.

## UNA CARTA

Más por lo que tiene de interesante para la comarca de los taponés de corcho, en esta provincia, que por lo que encierra de prueba palpable de que ni la importante Cámara de Comercio de Palamós, ni el respetable hombre público don Joaquin Lopez Puigcerver, ni el diputado á cortes por el distrito de La Bisbal, don Jaime Roure, desatienden un momento los intereses de la misma, insertamos á continuación la carta que el último de dichos señores ha recibido recientemente.

Dice así:

«El Presidente del Consejo de Ministros

Particular

Sr. D. Jaime Roure.

Muy Sr. mio y de mi consideración:

Contesto su atenta carta del 27, manifestándole haber recibido en efecto, hace unos días, por conducto de mi antiguo y querido amigo el Sr. Lopez Puigcerver, la exposición de la Cámara de Comercio de Palamós en pró de las gestiones necesarias para que se intenten nuevos tratados de Comercio, y al mismo tiempo de la libertad de entrada para los taponés y de que no se aumenten los derechos de exportación del corcho en planchas.

Me hago cargo de la importancia que todo ello tiene para Vds. en particular y en general para nuestra industria, y por el momento hablaré con el mayor gusto al Sr. Ministro de Hacienda, de quien no creo que piense en aumentar los derechos de exportación en el sentido que Vds. temen.

Y sin poder decir á V. más por el momento sobre ese asunto, que ha de ser objeto de detenido estudio por parte del Consejo de Ministros en lo que se refiere á los tratados, me repito de V. at. S. S. q. b. s. m.

F. SILVELA.

30 - XII - 902.



En breve llegarán á San Feliu de Guixols y Palamós las máquinas, remolcadores, gabarras, aparatos varios y demás material contratado de nueva construcción y modernos adelantos, que la casa constructora «Fomento y construcciones de Barcelona» ha adquirido para el rápido desarrollo de las obras de los puertos citados, cuya ejecución corre á su cargo.

Hemos tenido ocasión de ver los proyectos y planos de los talleres y máquinas para la formación, transporte y asiento de los bloques artificiales, verdaderos monolitos monstruos, y podemos asegurar, que ha presidido en la elección de los diversos medios auxiliares adquiridos, el deseo de lograr un rápido desarrollo en los trabajos á una costa de importantes desembolsos, lo que hace esperar que la construcción de las obras de dichos puertos, quedará terminada mucho antes de los plazos respectivos señalados

en sus contratas.

Actualmente en Palamós los trabajos preliminares del puerto continúan desarrollándose y se activarán próximamente, emprendiéndose los efectivos tan pronto el material de grúa y demás instrumentos de trabajo se hayan recibido.

El replanteo de las obras del puerto de San Feliu de Guixols se efectuará probablemente durante la última quincena de febrero ó en la primera de marzo próximos.

En Olot se hacen gestiones para convertir en paseo el final de la calle de Barcelona en su lado izquierdo hasta el río Fluviá.

La parte dispositiva de la real orden del ministerio de la guerra prorrogado el plazo para la redención á metálico, dice así:

«1.º Se proroga el plazo de la redención para los mozos de los reemplazos que se manifiestan anteriormente, desde esta fecha al 31 de enero próximo.

2.º Los mozos del cupo de la quinta parte de 1902 que, con arreglo á lo prevenido en la ley de 4 de diciembre de 1901 (*Diario Oficial*, número 17), quedan en caja para incorporarse á cuerpo con los reclutas del reemplazo de 1903, podrán redimirse del servicio militar activo en la época que para éstos determina la ley.»

Los temporales de nieve han causado grandes daños en Puigcerdá, teniendo poco menos que incomunicados á los habitantes de aquella comarca.

El viernes se celebró en Figueras un mitin obrero, sin incidentes.

En el primer concurso de prosa catalana organizado por la importante revista «Montserrat» ha obtenido el primer premio ofrecido por la redacción, nuestro querido amigo don Francisco Balari por su novela «Las barcas negras» de las que tenemos las mejores referencias por haber saboreado la lectura de algunos fragmentos, un asiduo colaborador de *Heraldo*.

El premio ofrecido en dicho concurso por el diputado á cortes don Alberto Busiñol lo ha obtenido nuestro buen amigo don Prudencio Bertrana, por su trabajo «Una agencia».

Reciban nuestros más sinceros placeres por las distinciones obtenidas.

Ha visitado nuestra redacción, A. B. C., nuevo periódico semanal que ha empezado á publicar la empresa de nuestro colega de Madrid, la revista ilustrada *Blanco y Negro*, con ánimo de convertirlo en diario en cuanto lo permita la maquinaria que al efecto se está montando.

Se trata de un periódico con el carácter de crónica universal ilustrada que, según dice en su programa, «cultivará preferentemente la información gráfica, haciéndola objeto de especial cuidado para ofrecer en ella cuanto pueda interesar al público. En política no seguirá bandera alguna para no mermar su independencia, dentro de la cual se propone vivir sin abdicar uno solo de sus fueros.»

Devolvemos el saludo al nuevo colega y le deseamos larga y próspera vida.

Durante el año que acaba de transcurrir, ha habido en Figueras el siguiente movimiento de población: nacimientos 229, defunciones 217. Ha aumentado pues la población de 12 personas.

En los puntos de costumbre se ha fijado un bando de la alcaldía haciendo saber que ha quedado abierto el alista-

miento de los jóvenes que cumplan 20 años en el presente de 1903 recordando á ellos y á sus padres ó tutores la obligación de inscribirse y las penas á que se hacen acreedores no haciéndolo.

A los setenta y cinco años de edad ha fallecido en esta capital el consecuente republicano don Pablo Alsina.

Ha muerto pobre despues de haber gozado de una desahogada posición y de haber desempeñado cargos como los de diputado provincial y concejal que para otros de todos conocidos han sido base de su bienestar social. La honradez y la consecuencia fueron su característica.

El partido republicano debe mucho á Alsina que todo lo sacrificó siempre á sus ideales; en cambio él no recibió de la política más que sinsabores.

Descanse en paz el íntegro político y el buen amigo.

Apesar de haber acudido bastante gente, el mercado del sábado último careció de importancia por las escasas transacciones que se hicieron.

Como estaba anunciado, el domingo próximo pasado se celebró en el teatro Jardín de Novedades, el mitín organizado por varias entidades catalanistas para protestar del decreto del conde de Romanones sobre la enseñanza del catecismo en las escuelas públicas.

Hicieron uso de la palabra los señores Roca, Gircós, Botet, Cardús, Salvat, Cases y Folguera siendo muy aplaudidos por la concurrencia bastante numerosa.

Ha sido aprobada la permuta solicitada por los oficiales de cuarta clase de las tesorías de hacienda de esta provincia y la de Cuenca, respectivamente, don Angel Polo y don Roman Sanchez Arias.

Como teníamos anunciado, ha marchado á Madrid y Córdoba para conferenciar con el ministro de la gobernación y recoger á su familia, el gobernador civil de esta provincia don Juan Tejón.

Salió en el expreso de la tarde del lunes, siendo despedido en la estación por el elemento oficial y algunos amigos particulares.

Del mando de la provincia se ha encargado, durante la ausencia del señor Tejón, el teniente fiscal de esta audiencia provincial don Juan Morlesin y Soto al que agradecemos el atento ofrecimiento que se ha servido dirigirnos.

Se puede dar ya como seguro que dos de los candidatos que con el carácter de liberales dinásticos lucharán en esta provincia en las próximas elecciones de diputados provinciales, serán nuestros estimados amigos don José Bagudá y don Federico Bassols, el primero por el distrito de Olot-Puigcerdá que ya viene representando con gran satisfacción de sus electores, y el segundo por Gerona.

Le ha sido concedido el título de condesa de Albis á la distinguida esposa del senador por esta provincia don Antonio Comyn, doña Josefa Allendesalazar.

La carcareada reforma de las ordenación de pagos de las diputaciones provinciales y municipios, ha levantado generales protestas porque no es posible llevarla á la práctica.

Las de marina resultan bambolla, según los entendidos en la materia, pues con ellas deja el ministro las cosas como estaban sin otra diferencia que la de darse el tono de decir que habrán de corregirse por sus disposiciones una porción de abusos.

Lo hacen bien, vive Dios! esos reformadores!

La designación, para gobernador civil interino de esta provincia, del digno teniente fiscal de la audiencia señor Morlesin, persona que si ocupó un puesto distinguido en las filas de la conservaduría, ahora, por razón de su cargo es completamente ajeno á las luchas de la política, ha sido un nuevo golpe que en su amor propio ha sufrido cada uno de los grupitos de esa coalición tan poco consistente llamada mauro-silvelista y que en Gerona se disputan la preponderancia.

No han podido disimular el efecto que les ha causado esta medida inesperada para todos ellos, por más que se esfuerzan en querer hacer creer otra cosa, y esto ha de contribuir á que ninguno de dichos grupos pueda alardear de mayor influencia que otros (y de ello deben ser garantía las condiciones del señor Morlesin), pero no bastará á llevar la cohesión que se pretende á las fuerzas robertistas, ruicistas, comynistas y demás, hasta cerca de una docena, acabadas en istas.

Ha sido declarado cesante el inteligente secretario de este gobierno civil, con cuya amistad nos honramos, don José de Miquel.

Una víctima de ese alarde de separación de la política de la administración, de respeto á los buenos empleados y otras zarandajas que no se les caen de la boca á los silvelistas para hacer lo que se les antoja sin miramiento alguno, como en el caso presente.

Estamos seguros de que no habrá en Gerona quien, conociendo las excelentes cualidades que adornan al señor Miquel, no sienta mucho su cesantía. Nosotros lamentamos de veras la separación de funcionario tan digno y de amigo tan cumplido.

Ha tomado posesión del registro de la propiedad de este partido, que desempeñará interin se provea en propiedad, don Antonio Hierro.

El tribunal contencioso administrativo ha fallado en el pleito referente al concejal electo de Gerona, don Juan Planas, revocando la real orden impugnada.

Otra derrota para.... para quienes ya deben estar acostumbrados á ellas, tantas son las que sufren.

Ha sido nombrado secretario de este gobierno civil don Diego Roca de Toghores, que ya ha desempeñado este cargo en distintas provincias, Ciudad-Real entre ellas.

Por la dirección general de contribuciones han sido nombrados auxiliares temporeros para la confección del padrón de cédulas personales del año actual en esta ciudad, por el término de 60 dias, y con el haber de tres pesetas cincuenta céntimos diarios, don José Durán, don Mariano Jofré, don Eduardo Sellés, don Aurelio Amich, don José Fernández y don Manuel Ramos.

Por el señor gobernador civil ha sido nombrado administrador especial de higiene en esta provincia, nuestro amigo don José Miquel.

En el expreso de la tarde ayer salió para Madrid el diputado á cortes por La Bisbal don Jaime Roure y Prats.

Han sido declarados cesantes, lo que sentimos, los inspectores de vigilancia de esta provincia que prestaban sus servicios en la capital, Figueras y Port-Bou respectivamente, don Fidel Lell, don Pedro Fábregas y don José Arredondo, habiendo sido nombrados don José Fernández, don Benito Carreras y don Manuel Andera.

—Hemos visto el primer número de 1903 de nuestro querido colega *Blanco y Negro*, y tenemos la satisfacción de anunciar á nuestros lectores que constituirá este número un verdadero triunfo para el arte español y satisfará hasta las más refinadas exigencias de la estética. *Blanco y Negro* ha aumentado hasta duplicarle el número de sus reproducciones en todo color, obteniendo por medio de novísimos procedimientos mecánicos, reproducciones de una exactitud y finura asombrosa, hasta el punto de que podemos asegurar que no existe revista ilustrada capaz de competir en punto á belleza artística y tipográfica.

—He aquí el sumario del número 401 de *Madrid Científico*:

*El mundo eléctrico*; cómo escribe el teléfono, por F. R., ingeniero (cinco grabados).—La multitud y las ideas, por Ramiro de Maeztu.—Obras públicas.—Pájaros mecánicos por X. (cinco grabados).—Ciencia recreativa; experimentos esperitistas, por B. A. Johnsony (ilustrado).—El marqués del Vadillo.—El Muni.—Noticias.—Notas varias.—Información industrial.—Ofertas y demandas, Movimiento de personal.—Índice del tomo IX.

—Hemos recibido el número 105 de *La Agricultura Española*, importante revista que publica en Valencia el doctor Aliño, y que trata de importantes materias.

—El médico higienista don Juan Jordi Ferreiro, tiene abierta una consulta especial para enfermedades venéreas y sifilíticas en su domicilio, Subida de la Catedral, núm. 2, 2.º, todos los días de 12 á 1.

—*Madres: el Vino-Iodo-Tánico-Fosfato Gubernat* sustituye ventajosamente al *aceite de bacalao*, *Emulsiones*, preparaciones Iodadas y de fosfato de cal, tanto por su bondad como por estar al alcance de todas las posiciones.—Frasco, 8 reales.—Asalto, 14, y en todas partes.

### AGENCIA DE QUINTAS

A los mozos sorteables del reemplazo de 1903

La empresa «La General» tiene hechas desde 1887 más de 6.000 redenciones. Es la que dá mayores facilidades y seguridad para librarse del servicio militar activo. Al contado y á plazos. Para informes dirigirse á la sucursal de la provincia, Carretera de Santa Eugenia, 30, 1.º, 2.ª, Gerona.

—El que haya de confiar cualesquiera representaciones, encargar la gestión de asuntos en las oficinas públicas ó autorizar á quien le cobre pensiones ó libramientos de cualquier clase, dirijase á don José Gumbáu Serra, *Profesor Normal, Agente de Negocios matriculado y Habilitado de Clases pasivas*.—PLAZA DE S. JOSÉ, 1, BAJOS, GERONA.

HERNIADOS.—Pretender que todas las hernias son curables, es una exageración en la que solo puede caerse por el afán de propaganda; la curación de la hernia depende de un sin fin de circunstancias entre las que no son las menos importantes la edad del paciente, la clase de la hernia y el tiempo de su aparición.—Pero si no cabe garantizar la curación de la hernia de un modo absoluto, se puede afirmar que cabe ofrecer un braguero de tales condiciones que sea un poderoso elemento de curación las mas de las veces y un alivio seguro siempre; y para esto solo se requiere que su construcción haya obedecido á principios técnicos razonables y practicada aquella con el esmero necesario. Esas circunstancias las reúnen bien garantidas los bragueros que se construyen y venden en la ORTOPEdia MODERNA.—LA CRUZ ROJA, Córte-Real núm. 1.

### Camilo Fontbarnat, Cirujano

aprobado por la Facultad de Medicina de Barcelona y graduado con el Título de *Cirujano-Dentista* por la Facultad de Medicina de Madrid.

En su Clínica y Gabinete Odontológico se hacen extracciones sin dolor, se construyen toda clase de dentaduras, se remiendan las inservibles á precios convencionales, se hacen orificaciones y empastes de todas clases y se curan las enfermedades de la boca por procedimientos especiales.

Progreso, 29, pral. Gerona

—CENTRO GENERAL DE NEGOCIOS, bajo la dirección de Luciano Pinet Escarpenté, Ciudadanos, 14, bajos.—Gerona.

## Curiosidades y recetas útiles

### La porcelana

El pedernal y arcilla son los principales ingredientes de la porcelana. Esta le comunica la plasticidad necesaria para que tome forma en el molde, y aquél la hace dura y permite cierto grado de vitrificación. El siguiente procedimiento es el que se usa en las fábricas de porcelana en Inglaterra. Calcínanse primero los pedernales; luego se mezclan en cierta proporción con granito de Carnisto (que se prefiere por la gran cantidad de feldspato en descomposición que contiene), y se reduce todo á polvo fino. Echase agua á la mezcla y se le cuele dos veces por coladeras de seda. Se hierve despues hasta que adquiere la consistencia de la mantequilla, y al evaporarse las partículas acuosas, se vuelve pasta resistente. Pónese luego una parte de esta substancia sobre una rueda giratoria y allí es amoldada á la mano con una rapidez y precisión que sólo puede dar una larga práctica. De esta manera se hacen los artículos de forma redonda, tales como platos y tazas; los utensilios de otra forma se forma se hacen en moldes de yeso ó sulfato de cal, los cuales, absorbiendo la humedad de la masa, reducen el tamaño de ésta y facilitan el tamaño del molde.

Cada objeto se pone luego en una vasija separada de barro; éstas se colocan en un horno que se cierra con ladrillos y se le deja á la acción de un calor intenso por espacio de sesenta horas, al cabo de las cuales se baja la temperatura gradualmente y se saca la porcelana, que en este estado se llama *bizcocho* y es blanca, sin lustre y porosa. El procedimiento descrito reduce mucho el tamaño de los objetos y los prepara para recibir el tinte azul, llamado cobalto (óxido del metal del mismo nombre), el cual, antes de vidriarse, tiene un color pardusco sucio. El vidrio se compone de plomo y vidrio molido en polvo impalpable, mezclados con agua y algunos otros ingredientes, cuyos secretos guardan los fabricantes. La loza, apenas se sumerge ligeramente en la mixtura, y se la vuelve á cocer por cuarenta horas, despues de lo cual está ya lista para recibir otros colores y el dorado que exige el diseño. Vuélvese por tercera vez al horno por diez ó mas horas, y finalmente se bruñe el dorado con ágata ó hemotites, con lo que queda la porcelana pronta para ir al almacén. Los colores se alteran en el procedimiento, variando mucho al pasar por el horno.

### Carrera desigual...

#### y un poco larga

Supongamos que se trata de dar la vuelta al mundo. Un hombre de marcha media, caminando sin parar de dia y de noche, emplearía 428 dias en darla, un tren expreso, 40 dias; el sonido, á una temperatura media, 32 horas y media; la luz, algo menos de una décima parte de segundo; la electricidad, el mismo tiempo, conducida por un hilo de cobre.



**Santoral.**—Dia 8, jueves.—Santos Teófilo y Eladio mártires.

9, viernes.—San Julián mártir y su esposa Santa Basilisa virgen.

10, sábado.—Santos Nicenor diácono mártir y Gonzalo de Amarante confesor.

11, domingo.—San Higinio papa y mártir y Santa Honorata virgen.

12, lunes.—Santos Arcadio, Aelredo ó Alfredo abad del Cister y Santa Taciana mártires.

13, martes.—San Gumersindo confesor y Santa Gláfría virgen.

14, miércoles.—Santos Hilario obispo y doctor y Félix mártir y Santa Macrina.

**Cuarenta horas.**—Continúan en la Iglesia de San Lucas, y el domingo empiezan en la Iglesia de San Félix, siendo las horas de exposición por la mañana, de ocho á once y media, y por la tarde, de cuatro á seis.

Gerona: Imp. de Pablo Puigblanquer.

# SECCIÓN DE ANUNCIOS

## Servicio de Correos

Horas de entrada y salida de los mismos en la capital

Salidas	Entradas
Para Barcelona y Madrid. 6'30 y 14'25	De Madrid y Barcelona. . . 9' y 17'35
Para Francia. . . . . 8'30 y 17'	De Francia. . . . . 7' y 14'50
Para Puigcerdá, Ripoll y Olot. . . . . 11'	De Puigcerdá, Ripoll y Olot. . . . . 5'
Para S. Feliu de Guixols. 8'30 y 17'	De San Feliu de Guixols. . 7' y 14'50
Para Las Planas, Olot y San Juan Abadesas. . 8'30	De Las Planas, Olot y San Juan Abadesas. . . . 14'

Horas de despacho para el público en la administración

Valores declarados. . . . .	de 10 á 12 y de 16 á 17
Certificados. . . . .	de 10 á 13 y de 16 á 17
Impresos y muestras certificadas. . . . .	de 10 á 13
Lista. . . . .	de 10 á 13 y de 18 á 19
Correspondencia falta de franqueo. . . . .	de 10 á 13
Apartados. . . . .	de 10 á 11 y de 18 á 19

### Advertencias

La correspondencia de los buzones de los estancos se recoge á las 13'45 y á las 21  
 La correspondencia del buzón de la administración principal se recoge 5 minutos antes de la hora señalada para la salida de los correos.  
 La correspondencia de los buzones de las estaciones se recoge 5 minutos antes de la llegada de los trenes.  
 Además de la administración principal, están autorizadas para recibir y entregar valores declarados, las siguientes de esta provincia: Bañolas, Blanes; Besalú, Figueras, Flassá, Hostalrich, La Bisbal, La Junquera, Olot, Palafrugell, Palamós, Port-bou, Puigcerdá, Ribas, Ripoll, Rosas, San Feliu de Guixols y Santa Coloma de Farnés.

## L'UNIÓN

COMPANÍA FRANCESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS.

FUNDADA EN 1828

Esta Compañía, la primera de las Compañías francesas de seguros contra incendios por la importancia de su cartera, asegura, además del riesgo de incendio, los daños que pueden ocasionar la caída del rayo, la explosión del gas del alumbrado del vapor, de la **DINAMITA Y OTROS EXPLOSIVOS**.

Capital social. . . . .	10.000.000 de francos
Reservas. . . . .	11.205.000 >
Primas á cobrar. . . . .	79.650.334 >
<b>Total. . . . .</b>	<b>100.855.334 &gt;</b>
Capitales asegurados. . . . .	17.272.202.816 >
Siniestros pagados. . . . .	229.000.000 >

Sucursal española: Barcelona, Paseo de Colón, y calle de la Merced, 20, 22 y 24  
 DIRECTOR: E. GÉS.

Subdirector en Gerona: D. José Bagudá, Progreso, 18, 1.º

### MECHERO «GOLDEN»

PARA LA INCANDESCENCIA POR GAS  
 El mejor de los conocidos hasta el día  
**Monserrat y C.ª S.ª en Comandita**  
 Plaza del Aceite n.º 6.—Gerona

Además de haber resuelto esta sola casa, el problema de la máxima resistencia de los manchones ó manguitos, la luz que los mismos desarrollan supera en intensidad y brillantez á la de todos los sistemas conocidos.  
 Tendremos un especial gusto en demostrar prácticamente cuanto queda dicho á todas las personas que lo deseen.  
*Construcción de aparatos para gas acetileno.—Se hacen toda clase de instalaciones. Carburo de calcio de primera calidad.*

### Para vender

En una población importante de esta provincia, muy industrial, con ferro-carril y tres carreteras, hay tres casas para vender, situadas en muy buenos puntos de la misma.—  
 Para mas detalles: la administración de este periódico.

## VINO GIMBERNAT

100-TÁNICO FOSFATADO acreditado

Medicamento de gusto agradable, superior al aceite de bacalao y sus emulsiones. Cura el escrofulismo, linfatismo, *tumors fretsy tumors blancs*. Necesario á las jóvenes en la época de la pubertad; vuelve fuertes y robustos á los de *carne blanda*, es muy conveniente á las señoras embarazadas, y en la lactancia, para fomentar la robustez de los niños y evitar el enflaquecimiento de las madres. Frasco: 8 reales. Asalto, 14, Barcelona y en todas las farmacias y droguerías de todas las poblaciones.

## Gran Hotel Restaurant SUIZO

(Antes LOUVRE)

Plaza del Angel, 1.—Teléfono núm. 1.974

BARCELONA

El dueño de este importante Hotel D. Pedro Payerols, participa á su numerosa clientela y al público en general haber terminado las importantes obras de local y mobiliario, habiéndolo puesto á la altura de los mejores de su clase y siendo hoy el más moderno de Barcelona.

Participa también haberse asociado con D. Pablo Tarreng, ex-director gerente de varios grandes hoteles de Francia á cuyo cargo está la dirección de la casa y bajo la cual se han realizado todas las innovaciones.

Los que favorezcan este Hotel encontrarán en él toda clase de comodidades como salón de lectura y recreo, piano, peluquería, cuarto de baño, teléfono, etc., etc., y cuanto pueda apetecer el más exigente.

Cocina inmejorable á cargo de cocineros de primer orden  
 Coches é intérpretes á la llegada de trenes y vapores  
 On parle francais. Si parla etaliano. English Spak



En la Imprenta de este periódico se admiten esquelas mortuorias para el mismo hasta las 5 de la tarde de los miércoles.

# HERALDO DE GERONA

PERIÓDICO DE AVISOS Y NOTICIAS

## PRECIOS DE SUBSCRIPCION

Gerona: 2 pesetas trimestre.—Fuera: 2'50

Extranjero (países de la unión postal): 6'50 semestre. Demás países: 10

Reclamos, anuncios, comunicados y esquelas mortuorias á juicio de la administración.—Pago adelantado

Redacción y administración: Independencia, 15